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“年轻项目”拥抱年轻人

“冲浪项目进入巴黎奥运会并不
突然。”国家体育总局水上运动管理中
心运动一部副部长张敏说，2016年，国
际奥委会就宣布滑板、冲浪、攀岩等项
目入选东京奥运会。目前我国冲浪项
目已在14个省区市开展，注册的专业
运动员已有近400名。

冲浪等“年轻项目”入奥，在张敏
看来，还要追溯到2014年，国际奥委会
全会通过了一揽子改革计划，其中就
包括吸引年轻人参与和东道主可提议
增加项目。
“拥抱年轻人、关注年轻人的喜好

是目前国际奥委会的工作方向之一，

这一点从增设的4个大项就可以看
出。”中国轮滑协会滑板项目主管曾冰
峰说。据他了解，巴黎奥运会的滑板项
目每个单项会比东京奥运会增加2人，
“在巴黎奥运会缩减办赛规模的大背
景下，这也体现出对滑板项目的重
视”。
“攀岩进入巴黎奥运会，再次证明

这项运动受到人们的关注和喜爱，特
别是青少年的喜爱。这项适合年轻人
的运动项目也得到了国际奥委会和各
国（或地区）的认可。”中国登山协会主
席李致新说，这也给我国攀岩运动的
发展带来了非常好的机遇。
在安徽省体育舞蹈运动协会秘书

长章伟看来，霹雳舞进入奥运会是机
遇也是挑战。霹雳舞是深受青少年喜
爱的一项运动，追求个性、挑战创新、
不断突破，再加上斗舞的赛制和有较
完善的评分标准，所以得到了国际奥
委会的认可。

新增项目我国战力几何？

“目前我国滑板项目在女子街式
和女子碗池这两个单项上发展相对较
好，目前中国女子街式选手的世界最
高排名是第19位，按目前情况刚好能
够入围东京奥运会。”曾冰峰说，上周
在南京举办的2020年全国滑板锦标

赛就是奥运积分赛，明年还有滑板世
锦赛，我国选手会继续争取奥运积分。
“入奥”之前，攀岩在我国是一项

时尚小众的极限运动，成为东京奥运
会正式比赛项目后，攀岩场地和参与
者呈现爆发式增长。
按照东京奥运会攀岩项目参赛名

额规则，中国选手潘愚非和宋懿龄已
经获得男、女各一个资格，中国攀岩队
还有机会在亚锦赛上争取另外男、女
各一个参赛名额，从而满额参加奥运
会。除了速度攀岩之外，中国选手在以
往弱势的难度和攀石项目上有所提
高，频频登上世界比赛最高领奖台。
“我国运动员的冲浪水平和国际

高水平选手相比还有一定差距，但这
几年我们一直在努力，运动员的进步
也非常大。以前运动员浪上技术表现
一般，只能做一到两个得分动作，现在
可以做更多动作，并且动作表现提升
非常快。”张敏说。
张敏介绍，冲浪比赛一般是按照

报名人数每4名选手一组，分为若干组
进行比赛，每个选手在每组比赛一般
最多可以“抓”10道浪，取最好的两道
浪成绩计分。“刚开始时我国选手一般
只能拿到2到4分左右，现在大多数选
手都能达到8到10分，冠军组选手能拿
到12分或者更高，当然这也取决于当

天的浪况。”
首次进入奥运会的霹雳舞，曾作

为正式比赛项目在2018年布宜诺斯艾
利斯青奥会上有过“惊艳”亮相，中国
选手商小宇闯入八强。2019年12月，中
国街舞联赛举办，打响了巴黎奥运会
霹雳舞项目人才选拔的揭幕战，也标
志着中国街舞正式进入巴黎奥运会备
战阶段。

巴黎奥运会未来可期

今年11月26日，国家体育总局社
会体育指导中心和中国体育舞蹈联合
会在江苏南京召开了霹雳舞工作研讨
会。围绕“世界街舞现状、中国街舞人
才现状、霹雳舞进入奥运后技术发展
的走向”等议题进行了讨论。
“从目前推广情况来看，包括霹雳

舞在内的街舞，群众基础还是相对广
泛的。虽然这一舞种并非起源于中国，
但中国舞者的水平却不容小觑。”章伟
说。
“攀岩运动进入巴黎奥运会，并且

增加了金牌项目，会使攀岩运动的发
展更受关注，有利于我们整合各方面
资源。”李致新说，下一步将会与各个
部门特别是教育部门和地方体育部门
密切合作，让攀岩走进校园。
张敏对冲浪项目的发展也充满期

待：“刚刚结束的全国冲浪冠军赛，全
国共有16个省区市的248名运动员参
赛。其中10-14岁运动员103名，占比
42%；15-19岁运动员113人，占比46%。
冲浪项目，未来可期。”

曾冰峰则对跨界选材和零基础训
练很有信心。“跨界选材对滑板发展有
非常大的促进作用。”他说，“我们抓住
了国际上女子街式和女子碗池起步较
晚的机遇，努力在这两个单项上有所
突破。长期来看，男子项目也不能放
松，但还需要一定时间。”

此外，曾冰峰等业内人士呼吁，要
提升我国在这些项目上的能力和国际
话语权，一方面要做好场地、普及和政
策支持，另一方面也要鼓励国内裁判
积极争取国际裁判资格，全面提升我
国在这些“年轻项目”上的水平。

美国女排国家队主攻手感慨中国防疫政策———

安心，所以克服困难也要来！

“我竟然在这个小小的封闭赛区
待了快一个月了，这简直是一件疯狂
的事情！”正在广东江门参加
2020-2021赛季中国女排超级联赛的
美国女排国家队主攻手拉尔森对新华
社记者如是说。
“但至少这里的联赛还在平安进

行，这才是最重要的。”尽管这趟来中
国的旅途先后经历了麻烦的签证申
请、长达21天的检疫隔离、以及超过一
个月的密集赛程和封闭生活，但当拉
尔森回顾上述波折与挑战时，仍然认
为：“这都是值得的！”

她的国家队队友罗宾逊也表示，
之所以克服困难也要来中国参赛，一
个关键的原因是———安心。
“我知道在其它国家和地区的一

些比赛中，有不少运动员都不幸染上
了新冠病毒，但中国的主办方把一切
都安排得很周到，我们只需专注比
赛。”罗宾逊说。
两位美国选手在赛场上都有出色

发挥。曾担任美国国家队队长的拉尔
森凭借老道的经验在上海队阵中扮演
“压舱石”的重要角色。近年来突飞猛
进、在2019年女排世界杯上获得过“最
佳主攻”称号的罗宾逊则代表广东队
出战，不仅在局均得分上稳居赛会第
五，还以81%的一传成功率仅次于朱
婷（82%），位居赛会第二。

近日，本届联赛进行了四强席

位争夺，强强对话的密度越来越
大。拉尔森和罗宾逊的队伍面对的
不乏天津、江苏这样拥有大量中国
女排“国手”球员、被称为“小中国
队”的队伍。在采访中，两位美国队
主力球员也袒露心迹：来中国比
赛，也是为了给东京奥运会备战积
蓄能量。
“尽管联赛和奥运会有很大的不

同，但我很高兴能够在联赛赛场上再
次遇到中国队的优秀运动员们，对于
我来讲，出现在这里也是为了从身体
和精神上保持竞技状态，我还会把一
些能帮助美国队提高的思路带回去。”
拉尔森说。

在中国打球多年、也曾前往土耳
其联赛等欧洲赛场征战的罗宾逊指
出，海外竞赛经历能帮助她了解世界
排坛动向。

“中国的联赛和欧洲以及美国
的联赛有很大不同，比如在这里每
一回合的交手时间会更长，因为双
方有更多的相持。”罗宾逊表示，“对
于我的国家队而言，这些经验很重
要。”

在江门，密集的赛程和狭小封闭
的生活、训练空间，给外援们带来了很
大挑战，不过，两位美国球员表示自己
已逐渐适应了这样的环境，和中国姑
娘们相处得非常融洽。
“我发现一天接一天的比赛让日

子过得比想象中更快。我希望这种因
为疫情被迫封闭比赛的事情在将来不
再发生，但说实话，目前的情况下也只
能如此，至少这是个令人终身难忘的
经历。”拉尔森说。
“我的队友和教练们给了我很多

帮助，我也渐渐适应了这种和他们朝
夕相处的状态。”拉尔森还表示，在海
外多年的征战生涯给了她开放、乐观
的心态，“我总是十分幸运，不论在哪
支队伍总能遇到许多热心肠的人，当
然也包括在上海队。”
在比赛中攻击果断强势的罗宾逊

在场下其实心灵手巧，记者曾看到她
向广东队队友和教练展示自己亲手缝
制的彩色口罩。
“在美国的时候，我就给我的家人

们都制作了这样的口罩，因为疫情刚
开始的时候，一次性口罩可没这么
多。”罗宾逊说。
拉尔森在本届联赛期间经历了爷

爷去世之痛。她表示，虽然一度十分伤
心不能回美国与逝去的亲人做最后道
别，但她正渐渐走出这一变故带来的
阴霾。
当谈到本届联赛结束后在圣诞节

的计划时，拉尔森还是流露出了无奈
与伤感。“谁知道呢，在这一年里，各种
事情总是出乎意料地发生，我只能先
打完这里的比赛，再走一步看一步
了。”

“ 我知道在其它国家和地区的一些比赛中，有不少运动员都不幸染上了新冠
病毒，但中国的主办方把一切都安排得很周到，我们只需专注比赛。

别急，中国街舞已开始备战巴黎奥运国际奥委会执委
会7日召开会议，同意
2024年巴黎奥运会增
设霹雳舞、滑板、攀岩
和冲浪4个大项。4个项
目中，滑板、攀岩、冲浪
3项已经是东京奥运会
正式比赛项目，霹雳舞
则是首次进入奥运会。
如此“年轻”的奥运项
目，我国年轻人能否一
战？

上海女排外援拉尔森


